

PRESENTACIÓN

Este segundo volumen del anuario *Studia Socialia* ofrece un elenco de colaboraciones especialmente centradas en las aportaciones históricas de la escolástica a la cultura occidental.

Encabezan el índice de artículos dos circunscritos a la Edad Media: uno sobre *El origen cristiano de la economía moderna* del profesor mexicano Víctor Zorrilla Garza; y otro acerca de *Los fundamentos humanistas del pensamiento de Ramón Llull*, que el académico Luis Suárez Fernández -fallecido en diciembre de 2024 y al que renovamos el homenaje brindado entonces- publicó con anterioridad y bajo formato digital.

Ciertamente, la atención prestada en dichos estudios a la escolástica y, sobre todo, al tomismo, en lo que tendrá de proyección inmediata, encuentra su mayor reflejo en el análisis de Mn. Jaime Mercant Simó. Con *La esencia de la ley según Tomás de Aquino* el autor incide en el concepto del derecho y de la ley. Sus implicaciones irradiarán más tarde en la llamada Escuela de Salamanca hasta el punto de configurar el universo mental que impulsará la obra imperial de la monarquía católica. En este sentido, después de repasar las complejas relaciones de los reinos occidentales de la Península Ibérica, Álvaro Sureda se

detiene a valorar las repercusiones de la incorporación portuguesa a esa empresa misional desde 1581.

Los ideales que vertebraron aquella industria son desentrañados por Luisa Cotoner Cerdó en *La huella de Cervantes militar en El Quijote*. Este conjunto de altos principios, forjados en el compromiso de servicio según la orden de caballería, se contraponen al desengaño de una vida muchas veces ayuna de aquellas virtudes entre el común de las gentes. Subyace un espíritu de denuncia por parte de Cervantes, porque como consigna la autora: «Lo heroico del Quijote no son sus hazañas, sino la fe en el cometido que tiene que desempeñar en la vida y la voluntad inquebrantable de llevarlo a cabo».

Este mismo quehacer animará la acción emprendedora de Junípero Serra y la comunidad de los frailes menores en California durante el último cuarto del siglo XVIII. La estrecha colaboración de los franciscanos con el poder civil, constatada documentalmente en *La conquista española de California: entre la realidad y la leyenda*, revela -a juicio de Antonio Cañellas Mas- la dimensión y el alcance de aquellas misiones. El artículo ha procurado sumarse a la solvencia académica de quienes han querido contraponer la verdad histórica a la imagen ficticia creada por algunas ideologías.

El presente número concluye con las líneas de Juan Antonio Gallardo Valenzuela relativas a la *Esencia de la Hispanidad*. Su trabajo evidencia la continuidad de los presupuestos filosóficos y morales considerados en este número a partir de varios hitos temporales. Conforme señala el autor, el renacer del tomismo en España favorecería la teorización de la *Hispanidad* por parte de algunos pensadores. Ésta se concebiría para la contemporaneidad como trasunto de aquel antiguo espíritu imperial, entendido como una comunidad de pueblos aunada por los ideales del catolicismo, proyectados en el mundo mediante realizaciones materiales y trascendentes.

Con este nuevo volumen del anuario del CIDESOC, además de proseguir con su singladura, se ha pretendido abundar en la calidad de los artículos. En esta ocasión, se han incluido colaboraciones externas que esperamos se amplíen en ediciones futuras.

